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今年4月28日，有长期负责奉化城
区外卖配送的骑手惊喜地发现，长汀云
庐小区南北两个大门的进门处都多了2
辆到3辆有“小哥专车”统一标识的自行
车，车后还贴心加装了方便放外卖的金
属筐——每个门配几辆车、车放在什么
位置，都是印海优和陈佳、俞艳萍早前
一起实地看过问过后定下的。

某外卖平台站点的相关负责人说，
原先如果把骑手车停在长汀云庐南门，
步行配送至小区内最远位置再返回，大
概要十几分钟。有了“小哥专车”接驳
后，配送时间缩短了至少三分之一，客
户投诉也少了不少。

但是好景不长，崭新的自行车在
每天高频使用下，投放还不到一周，
印海优就接连收到了来自物业的故障
报修——脚撑坏了、脚蹬掉了、车把坏
了、链条松了……总共5辆自行车，4
辆告急。

“第一批5辆自行车是由奉化区总
工会出资从网上采购的，当时买太好怕
被偷，买太差又怕容易坏，最后就选了

价位在四五百元的实心胎自行车，没想
到这么快就坏了。”印海优说，长汀云庐

“小哥专车”投放次日，奉化城区另一个
小区中南·樾府就闻风来电，希望也能
申请一批“小哥专车”，但就是因为自行
车的质量问题没解决，只能搁置下来。

多方打听间，有人向印海优提起了
原先大街上随处可见的公共自行车
——虽然可能不方便在车后加装外卖
筐，但在风吹日晒、高频使用下久经考
验，想必质量过硬。正巧，她了解到奉
化区交通局正在拍卖一批“退休”的公
共自行车。

于是，她先从交通局的仓库里借用
了6辆公共自行车，投放到中南·樾府试
用。果然，数日下来，风平浪静。她赶
紧又借了5辆，用旧车替换掉了长汀云
庐的新车。

这期间，来电要车的骑手、物业甚
至业主越来越多，而印海优和物业担心
的业主对“小哥专车”的投诉从未发生，
这让心里越来越有底的印海优又有了
新的打算。

在美团平台今
年7月一项关于“最
难配送场景”的投
票调查中，“面积较
大但不允许骑车进
入的小区、园区”以
超 74% 的 骑 手 票
选，“断崖式”领先。

这背后，骑手、
物业、业主各有各
的苦水、各有各的
道理，拧成一个结。

前段时间，在
“民生 e点通”上一
位奉化保利·和光
城樾庭业主的发帖
中，记者看到一句
话：“如果非要禁止
外卖车辆，能不能
也像人家长汀云庐
一样，去申请一批
外卖自行车……”

原来，这个结，
奉化已经有了自己
的解法——在禁止
骑手车进入的小区
内配备“小哥专车”
供骑手接驳，绿城·
长汀云庐就是首个
试 点 小 区 。 而 近
日，奉化投放“小哥
专车”的小区刚刚
拓展到了 19 个，更
多小哥重新实现了
“车轱辘自由”。

▲9月初奉化区总工会院子里翻新中的公共自行车。记者 徐露清 摄
◀首批在长汀云庐投放的网购自行车。 印海优供图

从2个小区到19个小区

今年5月上旬，印海优联合奉化
外卖配送行业工会和奉化区房管中
心物管处，从外卖骑手和小区物业双
管齐下，调研了奉化范围内40多个
人车分流小区的“小哥专车”需求，再
结合日常各方来电，最终敲定了一个
覆盖总共20个小区的投放名单，其
中就包括业主在网上呼声很高的和
光城樾庭。至于每个小区“小哥专
车”的具体投放数量，综合小区体量、
入住率、门岗数量等情况后，从3辆
到10辆不等，一小区一议，总共100
多辆。

但这时，有个别小区打起了和
“小哥专车”投放初衷背道而驰的“算
盘”——想借“小哥专车”投放的契
机，把原本向骑手车开放的小区“封
闭”起来。发现物业的小心思后，印
海优果断把投放名单改成了19个小
区，不许它给“小哥专车”抹黑。

今年6月中旬，那批“退休”公共
自行车的拍卖结果公示期正式结束，
宁波企迪再生资源回收公司成了它
们的新主人。让印海优意想不到的
是，宁波企迪再生资源回收公司从奉
化区交通局了解到“小哥专车”的需
求后，欣然决定向奉化总工会捐赠其
中的160辆公共自行车。

今年8月末9月初，在宁波进入
今年的台风季前，这批来之不易的

“小哥专车”在奉化区总工会的院子
里火热筛选翻新——换掉破损的零
部件，换上全新的挡泥板，穿上“工会
红”“工会黄”，整装待发。

9月11日，筛选翻新后的135辆
“小哥专车”正式在除长汀云庐和樾
府外的17个小区“上岗”。一封文明
骑行倡议书也随即再次向小哥们发
出，呼吁大家在收获“最后一百米”配
送便利的同时，文明行车、有序停车、
爱护车辆。

从落地到行远

“小哥专车”在长汀云庐投放的
次日，曾有7杯匿名的奶茶送到奉化
区总工会一楼职工服务中心，订单上
写着“海优收”。

想了一圈，印海优想到了调研时
深谈过的一位小哥，在她再三微信追
问下，小哥才默认道：“谢谢你们的雷
霆行动，让我们外卖小哥重新看到了
100米冲刺的希望……奶茶谁买不
重要，重要的是这是一种对工会的认
可跟感谢。”

在印海优看来，“小哥专车”的高
效落地，首先得益于奉化健全的工会
机构组织。外卖骑手作为一种新业
态，劳动关系界定相对困难。采访
中，大家就常常为“骑手的事归谁管”
摸不着头脑。而奉化正因为成立了
外卖配送行业工会，且绿城物业也成
立了工会，才让“小哥专车”的设想可
以在最初“工会对工会”的沟通中迅
速找到切入口。而其次，也离不开参
与其中的每个人都有一颗想要解决
问题的热忱之心。

记者 徐露清

事情要从两张工资单说起——
今年3月中旬，两位骑手小哥到奉

化区总工会职工服务中心反映工资争
议。中心负责人印海优注意到，两个人
的工资单上都有“超时罚款”“提前点送
达扣款”“客户投诉赔付款”等多笔扣款，
其中一个小哥总共7000多元的工资里，
这类扣款加起来就有400元左右。

细聊间，小哥说起了不少小区不允
许骑手车进门、只能步行配送的窘境，
其中不乏一些面积大、体量大的小区。
一个订单超时后，往往跟着一连串订单
超时。

印海优想起，好像在哪里看到过小
区内用其他代步工具替代骑手车的做
法，比如自行车。这样一来，物业担心
的车速能慢下来，骑手送单的速度又能
提上去，两全其美。

“当时，这个办法能不能行我也不知

道，但我想帮他们做点事情。”于是，印海
优先把这个想法告诉了奉化外卖配送行
业工会主席陈佳，已经关注骑手配送难题
多年的陈佳听后和她一拍即合。

但要推动这件事，该从哪家物业入
手？印海优想到了绿城物业——在奉
化范围内，由绿城物业管理的小区大概
有20个，这个数量在商品房小区物业中
能排到“头部”。在骑手口中，绿城物业
服务比较好、管理比较严，奉化城区好
几个拒绝骑手车进入的小区物业都是
绿城。

奉化绿城物业工会主席俞艳萍说，
在把印海优的提议向公司汇报后，大家
觉得不妨一试，但因为吃不准业主会反
响如何，决定先划一个体量大、入住率高
的小区作试点——也就是总建筑面积
29.7万平方米、住宅体量达到1290户、
目前入住率在60%-70%的长汀云庐。

从两张工资单到首个试点

从网购自行车到公共自行车
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把 还给骑手“ ”车轱辘
奉化尝试在小区内配备“小哥专车”


